
La Cámara Chilena de la Cons-
trucción (CChC) organizó un evento
en el que seis candidatos presiden-
ciales —Evelyn Matthei (ChV); José
Antonio Kast (P.Rep); Johannes
Kaiser (P. Nacional Libertario);
Carolina Tohá (PPD-PS-PR y PL);
Gonzalo Winter (FA) y Jeannette
Jara (PC-AH)— fueron invitados a
un panel (ver B1). 

Una vez finalizada la actividad los
postulantes se refirieron al caso
Procultura. En el oficialismo insis-
tieron en señalar “que las institucio-
nes funcionen” mientras en la oposi-
ción exigen medidas. 

Winter: Si se hizo “ una
escucha de manera ilegal
(...) está consignado como
espionaje”

El diputado Gonzalo Winter,
quien al ser el abanderado del Fren-
te Amplio aparece como el más
afectado por los últimos cuestiona-
mientos, comentó que “siempre hay
que respaldar la investigación, el
estado de derecho y la ley. Sin
embargo, cuando el funcionario que
actúa en nombre de la ley, lo hace
fuera de la ley, entonces lo respon-
sable es señalar con claridad”. 

En esta línea, fue consultado si
respaldaba la visión de su colectivi-
dad quien catalogaba lo sucedido
como una “estrategia de espionaje
con fines políticos”. El volvió a
desmarcarse: “Yo dije el día sábado
que si es que se había hecho una

escucha de manera ilegal, eso efec-
tivamente (...) está consignado
como espionaje. Sin embargo,
también dije que yo no tenía las
herramientas para saber si aquello
había ocurrido porque los filtradores
no nos entregan la información
completa”. 

Por otra parte, Jara (PC), co-
mentó que “en el caso Procultura
hay que tener a la vista dos ele-
mentos. En primer lugar, algunos
han tratado de construir una tesis
sin fundamentos que intenta

apuntar directamente al Presiden-
te de la República y yo en esto
quiero ser clara: El Presidente es
una persona honesta. Y lo segun-
do, es que como él mismo lo ha
dicho aquí caiga quién caiga esto
se tiene que investigar”.

Tohá (PPD) señaló que “toda
duda, toda hipótesis, sobre el caso
Convenios debiera radicarse en los
tribunales, ser investigada y ahí
considerar si tiene fundamentos o
no”. Además, agregó que “actores
políticos tratando de darle marco,

una explicación o llevar agua para su
molino respecto a este caso creo que
no aporta”. 

Matthei: “¿Espionaje
político? Por favor, un
poquito de seriedad”

Por parte de la oposición, la
candidata Evelyn Matthei (ChV)
irónicamente comentó: “¿Espionaje
político? Por favor, un poquito de
seriedad hacia nuestro país (...) En
vez de estar comentando el último

caso de corrupción, creo que lo que
los chilenos quieren es que el dinero
se gaste en aquello que se necesita y
no en personas corruptas”.

El candidato republicano, José
Antonio Kast, agregó que “lo que
esperamos nosotros es que no se
presione indebidamente a quienes
hoy día están a cargo de las inves-
tigaciones, y lo que hemos plantea-
do una y otra vez y lo volvemos a
reiterar, es que el Presidente en-
tregue sus celulares (...) sería
mucho más fácil y le aliviaría el

trabajo a la Fiscalía”.
Por último, el candidato Johannes

Kaiser (P. Nacional Libertario) dijo
que creía “en la presunción de ino-
cencia. Este es un tema que tiene
que ser esclarecido por la Fiscalía y
tribunales. Espero que esa aclara-
ción llegue lo antes posible, pero
evidentemente que también es así
que el Frente Amplio tiene que
hacerse cargo de sus amigos y de
sus miembros, no puede simplemen-
te lavarse las manos y decir ahora
que no lo conozco”.

Candidatos oficialistas blindan al mandatario y oposición 
exige medidas y acusa al FA de “lavarse las manos”

Candidata del Partido Co-
munista, Jeannette Jara. 
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Diputado y abanderado del
Frente Amplio, Gonzalo
Winter. 

M
A

C
A

R
E

N
A

 P
É

R
E

Z

Candidata del PPD-PS-PR y
PL, Carolina Tohá. 
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Abanderada Chile Vamos,
Evelyn Matthei. 
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Candidato Partido Republi-
cano, José Antonio Kast. 
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Diputado y candidato presi-
dencial P. Nacional Liberta-
rio, Johannes Kaiser. 
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Nuevamente, estuvo ayer
puesto en la tabla de la Cámara
Alta el proyecto de los senadores
UDI, RN, PS, PPD, entre otros,
que busca cambios al sistema
político y electoral de cara a los
comicios de fin de año. La inicia-
tiva incluye artículos como el
umbral de 5% para que un parti-
do pueda entrar al Congreso así
como la pérdida del escaño para
quienes renuncien al partido por
el que fueron elegidos. 

Ligado a la reforma, se en-
cuentra la multa al voto obliga-
torio. Ambos proyectos ayer

volvieron a sufrir un retraso en
la sala del Senado, donde con-
gresistas desde el PC, el FA e in-
dependientes han manifestado
su malestar por el proyecto, así
como los partidos emergentes lo
han hecho en la Cámara. 

En esta ocasión fue la senado-
ra Yasna Provoste (DC) quien
solicitó postergar la votación,
aludiendo a que “tenemos que
honrar los compromisos en el
sentido que la reunión de comité
del lunes de esta semana, cuan-
do fijamos las tablas, concorda-
mos en que independientemen-
te de colocar estos proyectos, lo
dejemos postergado hasta cono-

cer los resultados de la conversa-
ción que ha comprometido el
ministro del Interior (Álvaro Eli-
zalde), que debiera ocurrir en la
semana regional”. 

Así, se espera que la votación
del proyecto se realice la semana
del 26 de mayo.

Las otras vías

El proyecto está contra el tiem-
po, puesto que debe pasar a tra-
mitación a la Cámara y su respec-
tiva comisión, para así ser pro-
mulgado antes del 18 de agosto,
cuando se inscriben los pactos
parlamentarios, para que sea efec-

tivo en las próximas elecciones.
La senadora Paulina Núñez

(RN) y el diputado Jorge Ales-
sandri (UDI), respectivos presi-
dentes de las comisiones de
Constitución, discutieron ayer
sobre los pasos a seguir. 

Entre los temas a tratar, uno
que continúa en evaluación, que
requeriría la aprobación de am-
bas salas (la del Senado y la Cá-
mara), es hacer uso de una herra-
mienta del reglamento de la cor-
poración, que implica la crea-
ción de una comisión bicameral,
para que representantes tanto de
la Cámara como del Senado pue-
dan revisar el proyecto en deta-

lle mientras tanto, acelerando así
la tramitación prelegislativa y
que los diputados no tengan que
esperar el despacho de la sala del
Senado para revisar el proyecto. 

Otra alternativa que se en-
cuentra evaluando el Ejecutivo
es que se ingrese una iniciativa
paralela que se pueda hacer efec-
tiva a partir de marzo de 2026,
dado que el umbral de 5% de in-
greso al Congreso genera toda-
vía demasiados reparos en el ofi-
cialismo y las propuestas del

Ejecutivo no han sido bien reci-
bidas por los congresistas. 

Ello consistiría en dar trámite
a iniciativas que no incidan di-
rectamente en las elecciones de
este año, mediante una especie
de reforma complementaria, y
que puedan implementarse an-
tes del 11 de marzo del próximo
año y así comiencen a regir antes
de que asuma el nuevo Congre-
so, con proyectos que también
busquen evitar la fragmentación
en el Parlamento.

Proyecto está radicado en la comisión de Constitución del Senado:

Reforma a sistema político vuelve a sufrir
retraso y se empiezan a barajar otras
opciones para garantizar su tramitación

La creación de una comisión bicameral y el ingreso de iniciativas complementarias
son algunas de las ideas que se empiezan a evaluar. 
MARIANNE MATHIEU

Yasna Provoste (DC) fue quien solicitó ayer que se volviera a poster-
gar la votación de la reforma constitucional. 
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A las 9:30 fue la citación para el pleno
ordinario de la Gobernación de Santiago, el
cual estuvo encabezado por el gobernador
metropolitano, Claudio Orrego. El encuen-
tro, marcado por los últimos antecedentes
que han aludido a Orrego por el caso Pro-
cultura, terminaría extendiéndose por más
de cuatro horas. 

La reunión comenzó con la cuenta
pública de Orrego, quien expuso dife-
rentes actividades en las que partici-
pó en distintas comunas de la
región, como las inauguraciones
de una clínica ginecológica móvil
en Maipú o la de un cuartel de la
Policía de Investigaciones (PDI)
en San Ramón.

Luego de 20 minutos de expo-
sición, Orrego hizo un alto y habló
del lanzamiento del Diplomado

Quédate, programa en cuya primera etapa
la fundación Procultura desempeñó diver-
sas tareas. “Quiero partir por algo que me
llegó hoy día en la mañana, que fui oportu-

namente informado por la bancada
de la UDI y la del Partido Re-

publicano, que era solicitar
una sesión de cuenta (...) yo
estoy absolutamente de
acuerdo que la hagamos,

creo que es parte del consejo
regional, y sería raro que no se

hiciera”, expresó el gobernador.
Asimismo, confirmó que declaró

voluntariamente en la causa del caso
Procultura, en diciembre del año pasado

junto a otros 10 funcionarios de la
gobernación, “que tuvieron algún rol en

la aprobación de dicho proyecto —Qué-
date— y en la ejecución del mismo”.

“La plata que ocupé para mi campaña es
la plata de los créditos públicos”, agregó.

Esto, luego de que el martes se diera a
conocer que Orrego hizo giros de $800
millones, en el marco de su campaña elec-
toral del año pasado y que podrían estar
ligados a Procultura. Ayer, el gobernador
dijo a “El Mercurio” que “sostener que mi
cuenta bancaria electoral tiene algo que
ver con Procultura es falso y es absoluta-
mente tendencioso. Todo candidato tiene
que tener una cuenta autorizada por el
Servel, yo la tenía en el BancoEstado. Los
ingresos son regulados, los ingresos de mi
campaña son todos créditos públicos por
$800 millones, que yo pedí a dos bancos.
¿Dónde se depositaron? En la misma cuen-
ta, todos los pagos se hacen con vale vista
nominativo, no se hacen en efectivo. No sé
de dónde sacaron eso y están ahí todos los

vale vistas nominativos autorizados por el
Servel, y por último, el Servel tiene que
aprobarte en tu rendición final todos tus
ingresos y todos tus gastos, cosa que
aprobó en mi caso”. 

Ignacio Dülger, jefe de la bancada de los
consejeros republicanos, dijo luego del
pleno que “lo que estamos haciendo es
realizar una serie de iniciativas, partimos
con la auditoría interna, una auditoría
externa, hemos hecho una serie de oficios y
de actos en la comisión de control en la que
estaba Víctor Valdés y ayer, nosotros
presentamos como bancada una solicitud
de citación de dar una cuenta pública con
respecto al caso Procultura y ahí nosotros
nominamos a Víctor Valdés para que él
haga la interpelación a todo lo relativo a
esa fundación”. Dicha sesión se hará hoy a
las 17:00.

Orrego dedicó parte
importante de su

intervención al caso
Procultura.
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Consejeros republicanos y de la UDI piden sesión de cuentas a Orrego por dudas en financiamiento 
de su candidatura y él responde que “la plata que ocupé para mi campaña es de los créditos públicos” 
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Todas las “desconocidas” políticas a Alberto Larraín

‘‘La gente considera que hasta la amistad de
Facebook es amistad. Para mí, amigos son los que
van a mi cumpleaños, el señor Larraín nunca fue
a mi cumpleaños. (...) Si tú revisas mi WhatsApp
entero, hay unas 70 personas que trato de
hermano”. 
...............................................................................................................................

CLAUDIO ORREGO
GOBERNADOR METROPOLITANO, AYER

‘‘Tengo muy
mala opinión de
Alberto Larraín. Creo
que nunca he estado en
persona con él, más
bien lo ubicaba. (...)
Me parece que arrastró
a un montón de gente y
de recursos públicos en
algo que devino en una
defraudación del fisco”.
..........................................................

GONZALO WINTER
CANDIDATO PRESIDENCIAL DEL FRENTE
AMPLIO EN CNN CHILE

‘‘Esa persona era parte de una mesa técnica
de salud mental en que participaron muchos
parlamentarios (...) Todos conocimos a esa persona
en las labores que son propias del Parlamento, de ahí
que se hayan establecido cercanías es parte del
trabajo que uno acá desarrolla”.
.....................................................................................................................................

DIEGO IBÁÑEZ
DIPUTADO DEL FRENTE AMPLIO EN CANAL 24H, EL LUNES PASADO

‘‘La gente
quiere saber
dónde está la
plata que se le
asignó a
Procultura. (...)
Para mí no son
suficientes las
declaraciones de
Larraín, porque
es un charlatán”.
.............................................

JAVIERA MORALES
DIPUTADA DEL FRENTE AMPLIO
EN LA SEGUNDA

‘‘Sentí lo fecunda de nuestra amistad
representada. El humanismo cristiano presente”.
.....................................................................................................................................

TUIT DE ALBERTO LARRAÍN EN 2020 DIRIGIDO A DIEGO IBÁÑEZ, EN QUE EL

DIPUTADO LE RESPONDE OCN DOS EMOJIS DE “FUERZA”.

‘‘Hola hermano... por cualquier cosa revisa
los whattasp por si tenemos algo complejo”.
...............................................................................................................................

MENSAJE DE CLAUDIO ORREGO A LARRAÍN EN JULIO DE 2023, SEGÚN EL

INFORME PERICIAL DEL LABORATORIO DE CRIMINALÍSTICA.-
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